

## INTRODUCCIÓN

Todos los males de la democracia pueden curarse con más democracia.

Alfred E. SMITH

Las patrias como la democracia se construyen en la verdadera comunicación.

Eduardo SASTRÉ DE LA RIVA

El presente trabajo intenta establecer y analizar los principales elementos que ocupan un lugar sustantivo en la relación entre democracia y medios de comunicación, sus características particulares, su operación y efectos. A lo largo de esta investigación, asimismo, se presentan evidencias que alertan sobre la operación e impacto del quehacer de los medios en la democracia, e invitan a diversas reflexiones al respecto.

En este estudio también se comparan algunas de las teorías más destacadas sobre el tema, así como opiniones de expertos en la materia. De igual forma, se muestran ejemplos prácticos de lo ocurrido en diversos países y la forma en que se refleja en sus respectivos ordenamientos jurídicos. Los resultados serán elementos que contribuyan a obtener una mayor comprensión de una materia que no sólo tiene importancia actual, sino que es de gran trascendencia para toda sociedad moderna o para aquella que busca serlo.

En la relación entre democracia y medios de comunicación hay temas que merecen una atención especial, entre los que se encuentran la participación ciudadana y la vida privada del individuo. También hay otros que sin duda alguna inciden en forma directa y tienen una singular importancia, como son la libertad de expresión, el derecho de acceso a la información y la opinión pública. Estos temas se abordan respectivamente en capítulos que integran el presente libro. Otros más, los constituyen elementos que

inciden significativamente en el vínculo que se forma entre la democracia y los medios, como son los procesos electorales; la intervención de especialistas en medios, imagen, encuestas, relaciones públicas y mercadotecnia; la democratización de medios; la regulación de medios y códigos de conducta; el libre mercado y los monopolios, así como los avances tecnológicos en el ámbito de la comunicación. Finalmente, este trabajo concluye con una serie de consideraciones y planteamientos.

La presente investigación ha tenido como objetivo mostrar las consideraciones y señalamientos de diversos expertos en la materia, así como presentar las experiencias ocurridas en otros países, poniendo especial atención en algunos que son identificados, como democracias modernas.

Los resultados obtenidos buscan contribuir a la integración de un marco de información y conocimiento, con base en el cual no sólo políticos o comunicadores, sino cada ciudadano reflexione, se exprese y decida finalmente los pasos a seguir en el desarrollo democrático de México y el actuar de los medios de comunicación en este destino.